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С 25 по 27 апреля 2023 года в московском ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» состоялся Национальный нефтегазовый форум. 
Мероприятие проходило совместно с 22-й международной выставкой «Оборудование и технологии для 
нефтегазового комплекса» – «Нефтегаз-2023» (24–27 апреля 2023 года).

ервый день 
Национального 
нефтегазового 
форума открылся 
стратегической 
сессией «Стратегия 
России в 

меняющемся мире: поиск 
баланса между доступностью, 
экономической эффективностью  
и экологичностью 
энергоресурсов». Модератором 
сессии выступила руководитель по 
аналитике Аналитического центра 
ТЭК Дарья Козлова.

Обращаясь с приветственным 
словом к участникам Форума, первый 
заместитель Министра энергетики 
Российской Федерации Павел 
Сорокин отметил, что в последние 
несколько лет мировая энергетика 
столкнулась с большим количеством 
вызовов, в основном рукотворных, 
то есть ставших результатом ряда 
недальновидных регуляторных 
решений. 

П Один из них – так называемая 
зеленая повестка. Также гигантским 
вызовом стал разрыв традиционных 
логистических и технологических 
цепочек вследствие искусственных 
ограничений, введенных в 2022 году.  
В связи с этим Павел Сорокин 
выделил ряд задач российской 
энергетической стратегии, в 
числе которых – повышение 
энергоэффективности, обеспечение 
технологического суверенитета, 
выстраивание новой логистической 
системы, создание альтернативной 
финансовой инфраструктуры в 
сфере ТЭК. «Я не вижу никаких 
существенных непреодолимых 
препятствий, которые помешали 
бы пройти достойно этот путь», – 
подчеркнул спикер.

Заместитель председателя 
ВЭБ.РФ и председатель 
попечительского совета АНО 
«Институт Внешэкономбанка» 
Андрей Клепач в своем выступлении 
оценил перспективы российского 

нефтегазового комплекса. По его 
мнению, после прогнозируемого 
на 2023 год сокращения добычи и 
экспорта нефти наметится тенденция 
к росту и к 2025–2026 году  
производство снова выйдет на 
уровень 232–237 млн тонн в год. 

«С газом ситуация более 
противоречивая – быстро 
восполнить те возможности, 
которые у нас были по экспорту 
в Европу, мы не сможем, это 
потребует 10 и более лет. Но 
в долгосрочном плане есть 
существенные перспективы 
наращивания экспорта – после 
того как мы создадим новую 
евразийскую энергетическую 
инфраструктуру по поставкам как 
трубопроводного газа, так и СПГ», – 
отметил Андрей Клепач. 

Безусловно, темпы развития 
отечественного НГК будут зависеть 
не только от мировых тенденций, но 
и от параметров государственной 
политики в данной сфере. 

Национальный нефтегазовый 
форум 2023: итоги
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Павел Сорокин

Данную мысль развил в своем 
выступлении Анатолий Яновский, 
руководитель рабочей группы 
по вопросам экологической 
безопасности Комиссии при 
Президенте Российской Федерации 
по вопросам стратегии развития 
топливно-энергетического комплекса 
и экологической безопасности. По 
его мнению, сегодня необходимо 
разрабатывать энергостратегию 
нового типа, не задающую 
конкретные количественные 
показатели, а формирующую 
работоспособные механизмы 
достижения поставленных целей.  
«Мы должны отказаться от 
использования любых прошлых 
рецептов, которые мы зачастую 
пытаемся все повторять и повторять. 
И, наконец, мы должны перестать 
быть наивными и начать следовать 
принципам взаимности и национальной 
выгоды во внешних отношениях», – 
отметил Анатолий Яновский. 

Необходимость четкой 
государственной политики в своем 
выступлении подчеркнул и Юрий 
Станкевич, депутат Государственной 
Думы РФ, федеральный координатор 
проекта «Зеленая экономика».  
«К сожалению, мы уже несколько лет 
живем в условиях отсутствия внятной 
стратегии и целеполагания. 

Те действия, которые 
предпринимаются органами 
государственной власти, напоминают 
тянитолкай», – отметил Юрий 
Станкевич. 

В частности, до сих пор не 
выполнено поручение Президента РФ 
по разработке программы повышения 
энергоэффективности на период 2035 
года, данное еще в ноябре 2021 года.

Вопрос о том, как должна 
выглядеть энергетическая стратегия 
РФ, в своем выступлении поставил 
и Денис Демин, исполняющий 
обязанности директора дирекции по 
стратегии, инновациям и устойчивому 
развитию ПАО «Газпром нефть». 

По его мнению, недостатком 
планирования является чрезмерное 
количество прогнозных сценариев. 
При этом, как отметил Денис 
Демин, сейчас наступает эра 
«энергетического плюрализма», то 
есть в мире не будет доминировать 
какой-либо один основной 
источник энергии, будут мирно 
сосуществовать различные модели 
энергопотребления, и это потребует 
от России и отечественных компаний 
проактивности при работе на 
различных рынках. 

В стратегической сессии 
также приняли участие 
председатель Совета Союза 

нефтегазопромышленников России 
Юрий Шафраник, директор 
Департамента нефтегазового 
комплекса Министерства энергетики 
РФ Антон Рубцов, вице-президент 
АО «СПбМТСБ» Антон Карпов, 
управляющий директор «ВЫГОН 
Консалтинг» Григорий Выгон 
и Марина Белякова, партнер, 
руководитель направления по 
оказанию услуг компаниям ТЭК 
Группы компаний «Б1».

Работу форума продолжила 
сессия «Разворот на Восток: 
апгрейд логистических цепочек», 
модератором которой также 
выступила Дарья Козлова.

«У нас не было цели делать 
разворот ради разворота. Цель – 
обеспечить торговлю с нашими 
партнерами, адекватными и 
конструктивно настроенными 
странами… Ранее мы зависели 
от Запада – надо было получить 
страховку и различные сервисные 
услуги от западных компаний. 
Введение незаконных санкций против 
России потребовало перестроить эту 
структуру. Эта работа еще находится 
в процессе, рано говорить о ее 
завершении», – отметил, открывая 
сессию, первый заместитель 
Министра энергетики РФ Павел 
Сорокин.
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Мы пытаемся начать использование в международных расчетах таких 
инструментов, как криптоактивы и цифровые финансовые активы. Мы также 
собираемся обсудить с нашими коллегами перспективы создания клиринговой 
системы», – отметил Владимир Чистюхин.

Безусловно, одна из главных задач при развороте на Восток заключается в 
развитии системы морской логистики. Поэтому данной теме был посвящен ряд 
выступлений в рамках сессии. Так, генеральный директор ПАО «Совкомфлот» 
Игорь Тонковидов напомнил, что в 2022 году ряд западных компаний-
перевозчиков отказались работать в России, что привело к ряду проблем.  
В связи с этим «Совкомфлот» перевел весь свой флот на транспортировку 
грузов из российских экспортных терминалов в дружественные страны. 
В результате в течение буквально трех месяцев фрахтовый рынок был 
стабилизирован. В настоящее время две трети флота компании работает на 
основе долгосрочных контрактов с российскими «нефтегазовыми чемпионами», 
что позволяет им оптимизировать стоимость своей логистики.  

А заместитель генерального директора Государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом», директор дирекции Северного морского пути 
Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» Вячеслав Рукша в 
своем выступлении отметил, что строительство третьего и четвертого серийных 
атомных ледоколов проекта 22220 идет по графику на АО «Балтийский завод». 
При этом уровень локализации достиг 96–97%. Закладка пятого и шестого 
серийных ледоколов запланирована на май 2024-го и осень 2025 года.

В сессии также приняли участие директор Института Китая и современной 
Азии РАН Кирилл Бабаев и исполняющий обязанности директора дирекции  
по стратегии, инновациям и устойчивому развитию ПАО «Газпром нефть» 
Денис Демин.

Международной повестке был посвящен и еще целый ряд мероприятий, 
состоявшихся в первый день форума, в частности круглый стол 
«Альтернативные виды топлива в странах БРИКС+: вызовы и решения». 
Его модератором выступил генеральный директор ФГБУ «Российское 
энергетическое агентство» (РЭА) Минэнерго России Алексей Кулапин. 
Открывая дискуссию, он отметил, что одним из мировых трендов последних 
лет является стремление к декарбонизации экономики, и страны БРИКС не 
являются тут исключением. А одним из инструментов решения этой задачи 
служит перевод транспорта на альтернативные виды топлива. 

Казема Джалали

Большой интерес аудитории 
вызвало выступление чрезвычайного 
и полномочного Посла Республики 
Иран в Российской Федерации 
Казема Джалали. «Санкции 
США наносят серьезный ущерб 
потребителям энергии, так как 
последствия этих санкций затронули 
промышленность некоторых 
стран», – отметил посол. При этом он 
добавил, что сегодня мир движется от 
однополярности к многополярности. 
«Многие страны чувствовали 
эволюцию на международной арене. 
Формирование новых альянсов может 
быть явным признаком изменений 
в международной системе», – 
подчеркнул Казема Джалали.
О том, как принципы 

многополярности реализуются 
в финансовой сфере, в своем 
выступлении рассказал первый 
заместитель Председателя Банка 
России Владимир Чистюхин. Он 
отметил, что за последний год 
резко возросло использование при 
расчетах с торговыми контрагентами 
рубля и валют стран-партнеров. 
«Мы выстраиваем с банками 
дружественных государств 
достаточно плотные отношения через 
открытие корреспондентских счетов. 
Но этого недостаточно. Важно, 
чтобы финансовая информация 
предавалась бы по альтернативным 
системам для того, чтобы сохранить 
конфиденциальность. 
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Вице-президент Торгово-промышленной палаты Российской Федерации 
Дмитрий Курочкин сообщил, что сотрудничество России со странами БРИКС 
в сфере альтернативной энергетики ведется по четырем направлениям: 
солнечная энергетика, водородные технологии, офшорная ветроэнергетика и 
газомоторное топливо. При этом наибольшие перспективы имеет партнерство 
в области перевода транспорта на газомоторное топливо с такими странами 
как Китай, Индия и Иран.  

В первый день ННФ прошел еще целый ряд мероприятий, в том числе сессия 
«Настоящее и будущее газовой отрасли», круглые столы «Опыт развития 
рынка газомоторного топлива в странах АСЕАН +», «Импортозамещение 
трубопроводной арматуры для нефтегазового комплекса», «Снабжение без 
границ: как наладить поставки с новых рынков», «Торгово-экономические связи 
со странами Персидского залива, Южной Азии, Африки: новые инструменты для 
логистики, трейдинга, финансов и страхования», саммит HR-лидеров «Стратегия 
обеспечения отрасли ключевыми компетенциями: как готовить новых лидеров в 
условиях перемен?», открытое заседание Программного комитета Российского 
национального комитета Мирового нефтяного совета «Целевые ориентиры 
нефтяной отрасли в условиях санкционных ограничений».

Ключевым мероприятием второго дня ННФ стала стратегическая сессия 
«От импортозамещения к технологическому лидерству: уроки прошлого 
и вызовы настоящего времени – диалог науки, бизнеса и власти». В роли 
модератора дискуссии выступил Михаил Кузнецов, директор Департамента 
машиностроения для ТЭК Министерства промышленности и торговли РФ.  

Открывая сессию, директор Департамента нефтегазового комплекса 
Министерства энергетики Российской Федерации Антон Рубцов отметил, что 
сегодня ключевыми факторами служат культура технологических инноваций 
и отношение к импортозамещению. По его мнению, компании отрасли пока 
еще первоочередное внимание уделяют поиску альтернативных схем поставок 
технологий и оборудования или же налаживанию взаимодействия с новыми 
азиатскими партнерами, и только в последнюю очередь обращают внимание 
на российские разработки. «Этот менталитет должен меняться либо быть 
локализованными совместно с надежным партнером», – отметил Антон Рубцов.

Директор Функции Обеспечения Производства ООО «СИБУР» Антон 
Бурдин также полагает, что баланс должен смещаться в сторону российской 
промышленности. «Раньше мы говорили про импортозамещение, потом 
появился термин «технологическая независимость», а сейчас мы уже 
начинаем говорить о технологическом лидерстве. То есть надо создать такие 
продукты, которые будут конкурентны как минимум на рынке России, а в 
идеале и за рубежом», – отметил спикер. Он также сообщил, что СИБУР в 
этом году совместно с Минпромторгом реализует семь дорожных карт по 
технологическому оборудованию и контрольно-измерительным приборам. 
Ведется также работа над 15 проектами по созданию спецкомпонентов.

Генеральный директор ООО «Газпромнефть – Промышленные инновации» 
Михаил Никулин в своем выступлении обозначил ключевые вопросы 
обеспечения технологического суверенитета отрасли. В их числе: развитие 
фундаментальной и прикладной науки; лицензирование технологий; 
формирование инновационной экосистемы (широкой сети научных и 
инжиниринговых партнеров); создание научных центров и комплексов 
пилотных установок; софинансирование строительства опытно-промышленных 
установок для ускоренного тиражирования отечественных решений и, наконец, 
подготовка кадров. 

Генеральный директор АНО «Институт нефтегазовых технологических 
инициатив» Михаил Кузнецов рассказал о деятельности данной  
организации, объединяющей восемь крупных отечественных нефтегазовых  
и нефтегазохимических компаний. Так, на конец 2022 года было разработано 
115 нормативных документов, в нынешнем году стоит задача удвоить этот 
показатель. Предлагается в первую очередь сфокусироваться на замещении 
иностранных стандартов, которые не имеют аналогов в России. Новым 
направлением деятельности АНО «ИНТИ» является обратный инжиниринг, 
здесь задача – создать такие инструменты, как оценка соответствия и 
страхование детали.

Вице-президент, исполнительный директор Кластера энергоэффективных 
технологий Фонда «Сколково» Алексей Паршиков осветил накопленный  
опыт этого ведущего отечественного института технологического развития.  
По результатам 2022 года совокупная выручка резидентов «Сколково» 
достигла 350 млрд рублей, что на 100 млрд больше, чем в предыдущем году. 

Компаниям-участницам 
предоставляется широкий спектр 
мер господдержки, в частности 
компенсация до 50% инвестиций 
со стороны бизнес-ангелов, гранты 
на доращивание технологий и на 
первое внедрение в сфере ИТ 
и искусственного интеллекта, 
корпоративные акселерационные 
программы и т.д.

В стратегической сессии также 
приняли участие руководитель Центра 
компетенций технологического 
развития ТЭК при Минэнерго России 
Олег Жданеев, врио генерального 
директора АО «ЦЗС» Ольга Юдина, 
вице-президент, директор по работе 
с корпоративными клиентами 
ПАО «Ростелеком» Алексей 
Подрябинников, директор по работе 
с крупными инфраструктурными 
проектами ПАО «Северсталь» Денис 
Ермилов, первый заместитель 
генерального директора по продажам 
и внешним связям АО «СИСТЭМ 
ЭЛЕКТРИК» Армен Бадалов, главный 
инженер проектов, руководитель 
направления Incomsteel Георгий 
Морозов, генеральный директор ООО 
«Промприбор-Р» Иван Лебедев.

В ходе сессии «Российский ТЭК: 
от слов к делу, индустриальные 
решения в области ПО для 
достижения технологической 
независимости» о работе 
индустриальных центров компетенций 
(ИЦК) топливно-энергетического 
комплекса рассказал заместитель 
Министра энергетики РФ Эдуард 
Шереметцев. «Цель ИЦК – 
определение основных болевых 
точек в части индустриального 
программного обеспечения для 
дальнейшего их оперативного 
приведения на тот уровень, который 
превосходит иностранные аналоги. 
Также здесь важно не забывать 
об экспортном потенциале, чтобы 
продукт в последующем был 
востребован в том числе и за 
рубежом», – отметил он.

Также во второй день форума 
прошли другие важные мероприятия: 
«Рациональное недропользование 
и управление запасами: экономика 
отрасли и приоритетные направления 
развития в условиях ограничений», 
«Кооперационное сотрудничество 
предприятий отрасли нефтегазового 
машиностроения в государствах-
членах», «Трансфер технологий и 
инновации в ТЭК: из науки в бизнес – 
новые идеи для индустриальных 
партнерств», «Комплексные 
цифровые решения для снабжения 
промышленности», «Промышленная 
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автоматизация: новые решения 
для ТЭК, компетенции и энергия 
инноваций», «Импортозамещение 
технологий и оборудования 
для бурения и строительства 
скважин: текущие результаты и 
перспективы развития», круглый 
стол «Импортоопережение 
специализированного ПО по 
моделированию технологических 
процессов подготовки нефти»,  
закрытая сессия АО «ТЭК-ТОРГ» 
«День поставщика ТЭК» и закрытое 
совещание экспертов-метрологов  
«Инновационные технологии, 
стандартизация, импортозамещение».

27 апреля в ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» 
состоялся Евразийский 
климатический конгресс. Он 
начался с стратегической сессии 
«Экологическая политика и 
климатическая повестка в России: 
что дальше?» (модератор – 
заместитель директора Проектного 
центра по энергопереходу, 
Сколковский институт науки и 
технологий Ирина Гайда). 

Открывая данную сессию, 
депутат Государственной Думы 
РФ, федеральный координатор 
проекта «Зеленая экономика» 
Юрий Станкевич отметил, что 
климатическая политика уже 
стала устойчивым трендом и 
она обязательно принесет свои 
плоды. Он также напомнил, что 
правительственным распоряжением 
от 11 марта 2023 года утвержден 
план второго этапа мероприятий по 
адаптации к изменению климата, 
где, в частности, указаны угрозы, 
связанные с потеплением в 
Арктической зоне РФ.  
«Государственные документы 
в области энергоперехода и 
энергоэффективности сегодня 
готовятся через призму климатической 
повестки. Происходит увеличение 
доли чистой энергетики через 
снижение негативного воздействия на 
окружающую среду… Государственная 
политика будет развиваться по 
принципу «загрязнитель всегда 
платит», – отметил Юрий Станкевич. 

Первый вице-президент 
«Газпромбанка» (Акционерного 
общества) Екатерина Салугина-
Сороковая в своем выступлении 
также подчеркнула, что 
предотвращение изменений 
климата – неотъемлемая часть 
внутренней политической и 
экономической повестки ведущих 
стран мира. И хороший пример 
сбалансированного подхода к этой 
тематике дают Индия и Китай. 

При этом данная политика должна реализовываться на справедливой 
международной основе. «Важен учет не только произведенных выбросов, 
но и приобретенных, то есть должен платить не только производитель, но 
и потребитель. К примеру, у Китая огромные выбросы в связи с тем, что 
он выпускает много товаров, которые потребляют США и другие западные 
страны», – пояснила Екатерина Салугина-Сороковая.

Старший вице-президент по ESG, ПАО «Сбербанк» Татьяна Завьялова 
напомнила, что ТЭК является главным генератором выбросов парниковых газов. 
И для того, чтобы избежать «разогревания планеты» надо менять отношение 
к процессу декарбонизации. «Адаптационные проекты, какими бы дорогими 
они ни были, минимум в 30 раз дешевле, чем любые методы по борьбе с 
последствиями экологических или климатических событий. По оценкам ООН, 
если в адаптационные проекты до 2030 года будет инвестировано порядка 1,7–
1,8 трлн долларов, то за тот же период времени добавочная стоимость составит 
более 7 трлн долларов. Это хорошая мотивация, чтобы сместить свой фокус в 
сторону адаптационных проектов», – полагает представитель ПАО «Сбербанк».

Генеральный директор ESG-альянса Андрей Шаронов в своем выступлении 
проанализировал данные опроса компании «Михайлов и партнеры». По 
итогам 2022 года 40% компаний отметили, что они сократили свои бюджеты на 
реализацию повестки ESG. При этом 52% сообщили, что они корректируют в 
сторону снижения и сдвижки сроков свои стратегии в области достижения целей 
устойчивого развития. Вместе с тем, прослеживается тенденция к внедрению 
наиболее высоких стандартов представления нефинансовых отчетов.

В свою очередь, начальник управления по связям с инвесторами ПАО 
«НОВАТЭК» Александр Назаров отметил, что если еще три-четыре года 
назад ESG-повестка приравнивалась к отказу от ископаемого топлива, то 
теперь газ признается чистым даже в Европе в рамках трансграничного 
углеродного регулирования. И НОВАТЭК, планирующий к 2030 году довести 
производство СПГ до 57 млн тонн в год, будет одним из главных поставщиков 
этой продукции на мировые рынки. Благодаря тому, что этот СПГ заменит 
уголь, выбросы СО2 сократятся на 100 млн тонн в год (при том, что общий 
потенциал декарбонизации в России – 700 млн тонн диоксида углерода).

Еще на 100 млн тонн эмиссию можно будет сократить благодаря введению в 
эксплуатацию в России 100 ГВТ мощностей возобновляемой энергетики к 2050 
году. Об этом в своем выступлении сообщил директор Ассоциации развития 
возобновляемой энергетики Алексей Жихарев. Он также высоко оценил 
результаты отбора проектов возобновляемой генерации, состоявшегося 
в марте. «Главная победа заключается в том, что конкурс состоялся и 
конкуренция была очень серьезной. В течение всего года скептики говорили: 
надо переносить отбор еще на год. Но речь идет о локализации производства, 
и предлагать инвесторам и производителям на год «уснуть» и только через 
год «проснуться» и начать строить свои планы – это означало бы полностью 
обнулить весь сектор», – отметил Алексей Жихарев. 

В ходе стратегической сессии также выступили партнер Группы по оказанию 
услуг в области операционных рисков и устойчивого развития Kept Владимир 
Лукин, директор по экологии и климату ПАО «НЛМК» Никита Воробьев, 
руководитель Центра компетенций технологического развития ТЭК при 
Минэнерго России Олег Жданеев, руководитель группы услуг в области чистых 
технологий и устойчивого развития Группы компаний «Б1» Артем Ларин. 

В рамках Евразийского климатического конгресса прошли также 
следующие мероприятия: сессии «Водородная энергетика в России и в мире: 
приоритетные направления развития», «Углеродный менеджмент: первые 
выводы и новые ориентиры», «Новый взгляд на ESG-трансформацию в 
условиях перемен», «Добровольный спрос на «зеленую» энергию в целях 
соблюдения принципов устойчивого развития», круглый стол «Альтернативный 
транспорт и развитие новой энергетической инфраструктуры».

В работе Национального нефтегазового форума приняли участие более 
250 спикеров и около тысячи делегатов, а также свыше ста представителей 
средств массовой информации. В общей сложности в ходе деловой программы 
состоялось 27 сессий.

В 2024 году с 16 по 18 апреля в московском ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР» 
состоится очередной Национальный нефтегазовый форум. Мероприятие 
пройдет совместно с 23-й международной выставкой «Оборудование и 
технологии для нефтегазового комплекса» – «Нефтегаз-2024».
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